



# EN TREN TIEN

**PAUL DUPHIL,**  
Secrétaire général  
de l'OPPBTP

**LA CONSTRUCTION EST  
LE RÉSULTAT D'UN COLLECTIF.  
LA RÉUSSITE DE  
LA PRÉVENTION AUSSI.**

## LA PROFESSION AU RENDEZ-VOUS

2023 a été marquée par la belle avancée de deux chantiers emblématiques pour la France : le chantier de reconstruction de la cathédrale Notre-Dame de Paris et celui de la construction des infrastructures des Jeux Olympiques et Paralympiques. L'engagement pris à l'époque par le Président de la République de la réouverture en 2024 d'un des monuments les plus visités de la capitale est en passe d'être tenu. Et de la même manière, le secteur du BTP a été au rendez-vous de ses engagements pour que les Français et le monde entier puissent vibrer

cet été au rythme d'un des événements sportifs internationaux les plus attendus. Ces deux chantiers majeurs sont la vitrine de ce que la profession réalise tous les jours, en France, à grande, moyenne et plus petite échelle : délivrer des projets dans les délais, dans le respect des engagements qualité et des règles de sécurité.

## VERS UNE MEILLEURE PRISE DE CONSCIENCE

Sans aucun doute, il y a encore trop d'accidents, aussi il y a une véritable mobilisation de tous les acteurs pour que les travaux se passent au mieux et que la prévention progresse chaque jour un peu plus. En la matière, il faut sans cesse remettre l'ouvrage sur le métier et cela s'avère d'autant plus nécessaire que nous évoluons dans un monde qui change de plus en plus rapidement, marqué par des avancées technologiques majeures et des crises successives. En 2023, pour la première fois, une véritable

visibilité médiatique a été donnée à la problématique des accidents du travail : un collectif de familles de victimes a interpellé le Gouvernement sur la nécessité d'améliorer la prévention des accidents mortels au travail. Un rassemblement inédit s'est tenu à Paris devant le ministère du Travail. Un message entendu par les pouvoirs publics qui ont diffusé en septembre une campagne de sensibilisation : « Sécurité au travail : responsabilité de l'entreprise, vigilance de tous ». La création du fonds d'investissement dans la prévention de l'usure professionnelle (FIPU) est également un signe encourageant envoyé par l'État. Il va permettre aux entreprises d'engager plus d'actions de prévention et à l'OPPBTP d'être encore plus présent à leur côté.

## UNE BELLE AVANCÉE POUR @HORIZON2025

Ce contexte de ruptures et d'avancées conforte plus que jamais notre rôle et la pertinence des leviers de notre plan stratégique @Horizon2025. Deux ans se sont écoulés depuis sa mise en place et l'ensemble des parties prenantes peut se féliciter du rythme de croissance avec lequel nous avançons : il est le signe de la forte mobilisation des équipes sur chacun de ses axes. Notre présence sur le terrain est forte avec un réseau territorial très actif : plus de 10 000 entreprises ont été accompagnées dont 4 012 à distance via notre Agence en ligne. L'on peut aussi se réjouir de la bonne audience de nos deux campagnes ciblées sur les TMS et l'hygiène. Nous occupons le terrain et nous sommes attendus ! Preuve en est également la consultation de notre site internet : un beau succès avec plus de 4 millions de visiteurs, soit quatre fois plus qu'avant Covid, et près de 9 millions de pages vues dont 44 % sur la rubrique « Ressources » avec 388 000 téléchargements sur



**POUR LA PREMIÈRE FOIS,  
UNE VÉRITABLE VISIBILITÉ  
MÉDIATIQUE A ÉTÉ  
DONNÉE AUX ACCIDENTS  
DU TRAVAIL.**

l'année ! Nos documents sont appréciés par les entreprises, car ils sont pointus et répondent aux attentes des professionnels. En 2023, il convient de noter que les guides sur la canicule et le montage et installation de grues ont été unanimement reconnus par la profession et sont très utiles.

## CONSTRUIRE LA PRÉVENTION DE DEMAIN

En 2023, nous avons également continué notre travail au long court pour imaginer et construire les solutions de prévention pour les chantiers du futur. Les nouvelles technologies digitales et la disponibilité massive de données numériques vont nous aider à révolutionner la sécurité sur les chantiers. Objectif : développer une prévention intégrée dès la conception grâce à l'innovation. En ce sens, nous pouvons nous réjouir de l'arrivée de six nouvelles startups dans l'accélérateur « Santé-Prévention dans le BTP ». En matière de formation, le challenge de sensibilisation « 100 minutes pour la vie » a confirmé son succès auprès des apprenants et enseignants, ainsi que le lancement du module e-learning à destination des nouveaux dirigeants. Enfin, s'agissant de l'équation prévention et performance, 2023 a été marquée par la publication des conclusions de

la chaire « Prévention & Performance dans le BTP » qui nous associe à CentraleSupélec, Eiffage Génie Civil, Vinci Construction Terrassement et Legendre. Des résultats qui devraient nous aider à embarquer les entreprises dans une approche résolument positive et incitative en prévention des risques professionnels.

## PERSÉVÉRER AU SERVICE DES ENTREPRISES

En 2024, nous allons continuer à tracer le sillon de notre plan stratégique. Ne rien lâcher pour accompagner au mieux les entreprises. Nos maîtres-mots doivent être : « au service de » et « persévérance ». En effet, plus que jamais, l'OPPBTP doit être là pour aider la profession à prévenir les risques dans un monde de plus en plus instable. Tout comme les entreprises, nous devons nous adapter et être agiles. Le secteur compte sur nous, nous sommes une référence pour donner les règles de l'art de la prévention, mais aussi l'impulsion à faire mieux ensemble. La construction est le résultat d'un collectif. La réussite de la prévention aussi. ●